



## Les limites des accords de libre-échange au Maroc

Wiam KHADIR

Laboratoire de Recherche en Performances Économique et Logistique

Faculté de Science Juridique; Economique et Social Mohammedia

Université Hassan 2 – Casablanca – Maroc

### **Résumé :**

Le libre-échange est un sujet vivement débattu et polarisé dans le monde entier. D'une part, il est considéré comme un moyen de stimuler la croissance économique, d'élargir le choix des consommateurs et de promouvoir la concurrence, tout en permettant aux entreprises de maximiser leur efficacité en tirant parti des avantages comparatifs de chaque pays.

D'autre part, il a été critiqué pour sa capacité à provoquer du chômage et à déstabiliser les industries nationales, en particulier dans les pays en voie de développement.

Dans cet article, nous allons traiter les avantages et les défis du libre-échange au Maroc et les accords commerciaux internationaux.

Enfin, nous examinons les perspectives d'avenir du libre-échange dans un monde en évolution rapide.



## **Introduction :**

La mondialisation économique a modifié la structure du commerce international et a offert à de nombreux pays des opportunités de croissance et de développement économiques. L'une des stratégies clés adoptées par de nombreux pays, dont le Maroc, pour profiter de cette évolution consiste à conclure des accords de libre-échange. Ces accords visent à réduire les barrières commerciales, à promouvoir l'intégration économique mondiale et à améliorer la compétitivité des entreprises nationales sur la scène internationale.

Cependant, ces accords ne sont pas dénués de défis et de limites, et c'est précisément ce sujet complexe que cette étude se propose d'explorer.

## **Contexte de la mondialisation et de l'importance du commerce international**

La mondialisation est un phénomène multiforme qui touche tous les aspects de la vie moderne.

En matière économique, elle se distingue par une augmentation rapide des échanges commerciaux, des investissements étrangers directs et des transferts de capitaux dans le monde entier. Bien que la mondialisation économique ait offert des opportunités sans précédent, elle a également aggravé les inégalités, posé des questions sur la durabilité environnementale et souligné l'importance de politiques commerciales bien pensées.

La mondialisation économique repose principalement sur le commerce international. En participant à des chaînes de valeur mondiales, les pays peuvent accéder à des marchés étrangers, diversifier leur économie et bénéficier de l'effet d'apprentissage.

Le commerce international peut être une source importante de croissance économique, de création d'emplois et d'augmentation des revenus pour les économies émergentes.

## **Problématique:**

"Cette étude a pour problématique centrale d'évaluer le succès des accords de libre-échange au Maroc dans la réalisation de leurs objectifs économiques escomptés, en analysant les défis et les obstacles auxquels ils sont confrontés aux niveaux économiques, social et politique."

## **Les questions secondaires:**

1. Quels sont les principaux accords de libre-échange conclus par le Maroc et quels en étaient les avantages escomptés ?



2. Quels sont les défis économiques posés par ces accords (concurrence, investissements étrangers, diversification, etc.) ?
3. Quels sont les défis sociaux (emploi, inégalités, services publics, identité culturelle, etc.) ?
4. Quels sont les défis politiques (souveraineté, démocratie, tensions régionales, corruption, etc.) ?
5. Quelles sont les perspectives d'avenir du libre-échange au Maroc et quelles réformes/alternatives seraient nécessaires pour une politique commerciale plus durable ?

### **Objet de l'étude : Analyser les défis et les limites des accords de libre-échange au Maroc**

L'objectif de cette recherche est d'examiner en profondeur les obstacles et les limites des accords de libre-échange au Maroc. Bien que ces accords aient été conçus pour stimuler la croissance économique, ils sont également critiqués. Pour créer des politiques commerciales plus efficaces et plus équitables, il est essentiel de comprendre ces défis.

Au Maroc, des accords de libre-échange ont été conclus avec plusieurs partenaires internationaux, notamment l'Union européenne, les États-Unis, ainsi que plusieurs pays d'Afrique et du Moyen-Orient. Ils incluent une variété de domaines économiques, allant de l'agriculture à l'industrie manufacturière, en passant par les services. Cette diversité crée des défis et des opportunités spécifiques.

### **Structure de l'article**

Pour atteindre notre objectif, cet article sera structuré de la manière suivante :

**I-Les accords de libre-échange au Maroc :** Cette partie examinera l'histoire de l'ouverture du Maroc à l'international, les accords de libre-échange conclus par le Maroc et les avantages attendus de ces accords pour l'économie nationale.

**II-Les défis des accords de libre-échange au Maroc :** Cette partie se concentrera sur les défis économiques, sociaux et politiques liés aux accords de libre-échange.

**III- les perspectives d'avenir du libre-échange :** Cette partie proposera des recommandations pour des réformes nécessaires, des alternatives aux accords de libre-échange et des pistes pour une politique commerciale plus durable.



## **I- Les accords de libre-échange au Maroc**

### **1-1- Histoire de l'ouverture du Maroc à l'international**

Depuis le début des années 1980, le Maroc mène une politique d'ouverture économique et financière visant à renforcer la libéralisation de son commerce extérieur, à intégrer davantage son économie à l'économie mondiale et à contribuer à l'intégration du système commercial multilatéral.

Dans ce cadre, le Maroc a simplifié les procédures du commerce extérieur, réduit la protection tarifaire, aboli les mesures non tarifaires, amélioré l'environnement des affaires et des investissements, élargi et diversifié son économie et ses relations commerciales, favorisant ainsi le commerce multilatéral. Cette politique d'ouverture s'est également traduite par la signature de divers accords de libre-échange avec de grands partenaires économiques, notamment l'Union européenne, les États-Unis et les pays arabes.

#### ➤ Adhésion au GATT et l'OMC

Le Maroc est membre du GATT (Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce) depuis le 17 juin 1987 et membre de l'OMC (Organisation mondiale du commerce) depuis le 1er janvier 1995.<sup>1</sup> Dans la même logique, le Maroc accorde le traitement de la nation la plus favorisée (NPF) à l'ensemble de ses partenaires commerciaux et participe activement aux différents forums et cycles de négociations de l'Organisation mondiale du commerce (OMC). Le Maroc réaffirme son attachement au système commercial multilatéral, qu'il considère bénéfique pour la croissance, le développement et la prospérité. Toutefois, il a toujours soutenu que les avantages du multilatéralisme doivent être équitablement répartis entre tous les pays et que le traitement spécial et différencié constitue un élément essentiel des négociations.

### **1-2- Les accords de libre-échange conclus par le Maroc**

Dans le cadre de son ouverture toujours plus grande à l'économie mondiale, le Maroc a signé plusieurs accords de libre-échange ces dernières années. Grâce à ces accords, le pays vise à développer ses débouchés extérieurs et à renforcer l'attractivité des investissements étrangers.

#### **✚ Accords de libre-échange Maroc-UE**

Il s'agit d'un accord euro-méditerranéen établissant une association entre les Communautés européennes et leurs États membres, d'une part, et le Royaume du Maroc, d'autre part, communément appelé "Accord d'association".

Cet accord a été signé le 26 février 1996 et est entré en vigueur le 1er mars 2000.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Ministère de l'Économie et des Finances, « La politique commerciale extérieure du Maroc : Une esquisse d'appréciation », mai 2008.

<sup>2</sup> <https://www.mcinet.gov.ma/fr/content/accords-de-libre-echange-ue>



L'accord de libre-échange entre le Maroc et l'Union européenne (UE) prévoit une élimination progressive des droits de douane sur la plupart des produits échangés entre les deux parties. Cela a favorisé l'augmentation des échanges commerciaux, faisant de l'UE le premier partenaire commercial du Maroc. Les exportations marocaines vers l'UE comprennent principalement des produits agricoles tels que les fruits, les légumes, les produits de la mer, les huiles essentielles et les épices, ainsi que des produits industriels comme les textiles, les vêtements et les produits électroniques.

Les relations entre le Maroc et l'UE se sont également renforcées dans le cadre du processus de Barcelone lancé en 1995, aboutissant à la signature de l'accord d'association en 1996. Cet accord établit le partenariat euro-méditerranéen, qui a encadré les relations entre les deux parties jusqu'à présent. Il se compose de trois éléments principaux :

- ✓ Politique et sécuritaire
- ✓ Économique et financier
- ✓ Social, culturel et humain

Ce partenariat a été renforcé dans le cadre de la Politique européenne de voisinage (PEV), lancée par l'UE en 2003, et du Plan d'action voisinage 2005-2010 adopté en juillet 2005 pour mettre en œuvre l'Accord d'association.

Dans cette perspective, le document conjoint de haut niveau, approuvé par les deux parties en octobre 2008, vise à consolider les acquis de la relation bilatérale entre le Royaume du Maroc et l'Union européenne et à promouvoir de nouvelles initiatives ambitieuses et innovantes.

Depuis l'adoption de ce document conjoint, le Royaume du Maroc a engagé certaines actions constructives visant à rapprocher sa législation et sa réglementation dans les domaines politique, économique, financier et humain de la législation européenne. Dans cet esprit, le Maroc et l'UE ont élaboré un nouveau plan d'action pour la mise en œuvre d'une charte avancée, ambitieuse et multiforme qui forme le cadre de la coopération bilatérale pour la période 2013-2017 (prolongée jusqu'en 2020).

Ce plan d'action a été adopté par le 11<sup>e</sup> Conseil d'association Maroc-UE le 17 décembre 2013 à Bruxelles. La déclaration conjointe de la 14<sup>e</sup> session du Conseil Maroc-UE du 27 juin 2019 a réaffirmé l'ambition des deux parties d'insuffler un nouvel élan à leur relation en développant un véritable "Partenariat Europe-Maroc pour une prospérité partagée".

Au niveau bilatéral, ce partenariat s'articule autour de quatre axes fondamentaux à caractère transversal, portant notamment sur la coopération en matière de protection de l'environnement et de lutte contre le changement climatique.



### **+ Accord de libre-échange Maroc et les États-Unis**

L'accord de libre-échange entre les États-Unis et le Maroc a été signé le 15 juin 2004 à Washington et est entré en vigueur le 1er janvier 2006, dans le cadre de la stratégie américaine visant à établir des liens commerciaux plus étroits avec les pays du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord.

Cet accord, à vocation économique et commerciale, porte notamment sur le commerce des marchandises (produits agricoles et de la pêche, produits industriels dont les textiles et vêtements) et des services (services financiers et de télécommunications), ainsi que sur les marchés publics. Il aborde également des aspects liés à la protection de la propriété intellectuelle, à l'environnement et au travail.

Grâce à cet accord, le Maroc est devenu le 55e marché d'exportation des produits américains.

Cet accord de libre-échange continue d'offrir des opportunités commerciales aux deux pays, comme en témoigne le nombre croissant d'entreprises et de franchises américaines qui s'installent au Maroc.

Les États-Unis ont conclu des accords de libre-échange avec seulement 20 pays. Parmi eux, le Maroc est le seul pays africain.<sup>3</sup>

### **+ Accord de libre-échange Maroc-Turquie**

Signé en 2004, l'accord de libre-échange (ALE) avec la Turquie, entré en vigueur le 1er janvier 2006, prévoit l'accès immédiat des produits industriels d'origine marocaine au marché turc, tandis que les droits de douane et taxes à l'importation des produits turcs seront progressivement éliminés sur une période de dix ans à compter de la date d'entrée en vigueur de l'accord.

L'entrée en vigueur de cet accord, dans un contexte de forte croissance de l'économie turque, devrait conforter le potentiel du commerce bilatéral entre le Maroc et ce pays.

La suppression des droits de douane sur les exportations marocaines vers la Turquie sera un facteur de soutien pour les entreprises nationales à la recherche de nouveaux marchés.

Les objectifs du présent accord sont les suivants :

- ✓ Promouvoir, par l'expansion des échanges commerciaux, le développement harmonieux des relations économiques entre les Parties ;
- ✓ Assurer des conditions équitables de concurrence pour les échanges entre les Parties ;
- ✓ Contribuer de la sorte, par l'élimination des obstacles aux échanges, au développement harmonieux et à l'expansion du commerce mondial ;
- ✓ Promouvoir la coopération entre les Parties.

<sup>3</sup> Abdeljalil Mazzaourou, « Libéralisation du commerce extérieur et croissance économique au Maroc »



### **+ Accord d'Agadir**

L'Accord d'Agadir est un accord de libre-échange signé entre l'Égypte, la Jordanie, le Maroc et la Tunisie. Portant le nom de la ville marocaine d'Agadir, le processus d'élaboration de cet accord a été lancé en mai 2001, l'accord a été signé à Rabat en février 2004 et est entré en vigueur en mars 2007.

Cet accord a pour objectif de renforcer les échanges commerciaux entre les pays arabes méditerranéens et l'Union européenne (UE). Il vise à libéraliser progressivement les échanges de biens et de services entre les quatre pays signataires et l'UE, tout en encourageant la création d'un marché commun arabe.

L'Accord d'Agadir a permis aux pays signataires de bénéficier d'une réduction des droits de douane pour leurs exportations vers l'UE, ce qui a favorisé l'augmentation des échanges commerciaux et des investissements. Il a également encouragé les entreprises des quatre pays à se moderniser et à s'adapter aux normes européennes en matière de qualité et de sécurité des produits.

Tout pays arabe, membre de la Ligue des États arabes et ayant un accord d'association ou de libre-échange avec l'UE, peut adhérer à cette zone, après accord de tous les pays membres.

### **1-3- Les avantages attendus des accords de libre-échange pour le Maroc**

Les accords de libre-échange au Maroc ont été négociés avec l'objectif de procurer divers avantages à l'économie nationale. Cette partie se penche sur les avantages escomptés de ces accords :

- L'expansion des marchés d'exportation : est l'un des principaux avantages de l'accord de libre-échange pour le développement économique du Maroc. En supprimant ou en réduisant les barrières tarifaires et douanières, ces accords permettent au Maroc d'accéder à de nouveaux marchés internationaux. Les entreprises marocaines ont la possibilité de diversifier leurs méthodes de vente et de découvrir de nouvelles opportunités sur les marchés étrangers grâce à des conditions commerciales favorables. Grâce à l'accès préférentiel prévu par les accords de libre-échange, ils peuvent plus facilement exporter leurs produits et services à des coûts compétitifs. La croissance et la compétitivité des entreprises marocaines reposent sur l'acquisition de clients potentiels. Ils peuvent augmenter leurs ventes et leurs revenus en explorant de nouveaux marchés.

- Stimulation des investissements étrangers : Les accords de libre-échange attirent les investissements étrangers au Maroc. L'ouverture du marché marocain et les conditions d'affaires favorables encouragent les entreprises étrangères à s'implanter dans le pays. Cela peut conduire à un transfert de technologie, à des partenariats stratégiques et à la création d'emplois, stimulant ainsi le développement économique du Maroc.



## II- Les défis des accords de libre-échange au Maroc

Les accords de libre-échange représentent des opportunités prometteuses pour le Maroc de stimuler sa croissance économique et son intégration dans les marchés mondiaux. Cependant, ils imposent également des défis complexes sur les plans économique, social et politique. La transition vers une économie plus ouverte et intégrée à l'économie mondiale nécessite des réformes structurelles et des ajustements profonds qui ne sont pas dénués de risques et de défis.

### **Défis économiques**

Ces défis peuvent être mis en évidence comme suit :

#### 1. Défis de la concurrence et du dumping :

Les industries locales marocaines font face à des défis majeurs pour faire face aux produits importés de pays à bas coûts de production, ce qui pourrait entraîner une inondation du marché intérieur par ces produits et affaiblir la compétitivité des produits nationaux<sup>4</sup>.

#### 2. Défis liés aux flux de capitaux et aux investissements étrangers :

Bien que les accords de libre-échange visent à attirer les investissements étrangers directs, il existe des craintes de domination des sociétés étrangères sur des secteurs économiques vitaux et de flux de capitaux instables<sup>5</sup>.

#### 3. Défis liés à la structure économique et à la diversification:

L'économie marocaine est confrontée à des défis de diversification et de transition d'une dépendance à l'égard de secteurs limités comme l'agriculture et les industries traditionnelles vers des secteurs plus avancés et compétitifs<sup>6</sup>.

#### 4. Défis d'adaptation et de transformation économique:

Les accords de libre-échange nécessitent des réformes structurelles et des transformations économiques profondes, ce qui peut être difficile et coûteux au départ<sup>7</sup>.

#### 5. Défis de protection des industries naissantes et des secteurs sensibles:

Il existe des craintes que certaines industries naissantes et secteurs sensibles ne soient pas en mesure de faire face à la concurrence accrue pouvant résulter des accords de libre-échange, menaçant ainsi leur durabilité<sup>8</sup>.

Pour relever ces défis, le Maroc doit adopter des politiques économiques et commerciales équilibrées, renforcer la compétitivité de ses industries nationales, protéger les secteurs sensibles et encourager les investissements étrangers directs dans les secteurs à forte valeur ajoutée.

### **Défis sociaux**

Ces défis sont les suivants:

4 Institut Marocain d'Analyse des Politiques (2018). Rapport sur les impacts des accords de libre-échange sur l'industrie marocaine, pp. 32.

5 Banque Mondiale (2021). Rapport sur l'économie marocaine: Opportunités et défis des accords de libre-échange, pp. 64.

6 Ministère de l'Économie et des Finances du Maroc (2020). Stratégie de diversification économique et de transformation structurelle, pp. 18.

7 Fonds Monétaire International (2019). Rapport de pays sur le Maroc: Défis économiques et réformes nécessaires, pp. 41.

8 Conseil Économique, Social et Environnemental du Maroc (2022). Avis sur les impacts des accords de libre-échange sur les secteurs sensibles, pp. 12.



1. Défis liés au chômage et aux opportunités d'emploi:

Les accords de libre-échange peuvent entraîner une augmentation du chômage dans certains secteurs économiques incapables de faire face à une concurrence accrue, exacerbant ainsi les tensions sociales<sup>9</sup>.

2. Défis liés aux inégalités et à la pauvreté:

Il existe des craintes que le libre-échange aggrave les inégalités de répartition des richesses et des revenus, et augmente les taux de pauvreté parmi les franges les plus vulnérables de la société<sup>10</sup>.

3. Défis liés à la protection sociale et aux services publics:

Les gouvernements pourraient être contraints de réduire les dépenses consacrées aux services publics et à la protection sociale afin d'améliorer la compétitivité de l'économie, affectant ainsi le bien-être social<sup>11</sup>.

4. Défis liés à la migration et aux flux de main-d'œuvre :

Les accords de libre-échange peuvent entraîner une augmentation des flux de main-d'œuvre des zones rurales vers les villes ou une migration à l'étranger à la recherche de meilleures opportunités d'emploi<sup>12</sup>.

5. Défis liés à la culture et à l'identité nationale :

Il existe des craintes que le libre-échange puisse éroder l'identité culturelle et les valeurs traditionnelles de la société marocaine sous l'influence de la mondialisation et de l'intégration économique<sup>13</sup>.

Pour relever ces défis, le Maroc doit adopter des politiques sociales équilibrées, renforcer les filets de sécurité sociale, créer des opportunités d'emploi et préserver l'identité culturelle nationale.

### Défis politiques

Ces défis sont les suivants:

1. Défis de la souveraineté nationale et de l'indépendance politique:

Il existe des craintes que les accords de libre-échange puissent limiter la capacité de l'État à formuler des politiques nationales de manière indépendante, le rendant tributaire des conditions du commerce international<sup>14</sup>.

2. Défis de la démocratie et de la participation populaire:

Les processus de négociation des accords de libre-échange sont souvent critiqués pour leur manque de transparence et de participation populaire suffisante, menaçant ainsi les principes démocratiques<sup>15</sup>.

3. Défis des tensions régionales et des conflits internationaux:

9 Banque Mondiale (2020). Rapport sur les impacts des accords de libre-échange sur le marché du travail marocain, p. 72.

10 J Conseil Economique, Social et Environnemental du Maroc (2019). Avis sur les impacts des accords de libre-échange sur la pauvreté et les inégalités, p. 34.

11 Organisation Internationale du Travail (2021). Étude sur l'impact des accords de libre-échange sur la protection sociale au Maroc, p. 59.

12 Centre d'Études et de Recherches en Sciences Sociales (2018). Migration et libre-échange: le cas du Maroc, p. 88.

13 Institut Marocain d'Analyse des Politiques (2022). Rapport sur l'impact de la mondialisation sur l'identité culturelle marocaine, p. 22.

14 Institut Marocain des Politiques Publiques (2020). Rapport sur l'impact des accords de libre-échange sur la souveraineté nationale, p. 14.

15 Observatoire Marocain de la Démocratie (2019). Étude sur la participation populaire dans les processus de négociation des accords de libre-échange, p. 37.



Les accords de libre-échange peuvent exacerber les tensions régionales et les conflits internationaux en raison des intérêts économiques divergents entre les pays<sup>16</sup>.

#### 4. Défis de la corruption et de la transparence:

Il existe des craintes que les accords de libre-échange puissent accroître les opportunités de corruption et de pratiques non transparentes dans les processus d'investissement et de commerce international<sup>17</sup>.

#### 5. Défis de la stabilité politique et sociale:

Les impacts économiques et sociaux des accords de libre-échange peuvent déstabiliser la stabilité politique et sociale du pays s'ils ne sont pas gérés correctement<sup>18</sup>.

Pour relever ces défis, le Maroc doit renforcer sa souveraineté nationale et son indépendance politique, assurer la participation populaire et la transparence dans les processus décisionnels, préserver la stabilité politique et sociale, et gérer sagement les relations régionales et internationales.

Il ne fait aucun doute que les accords de libre-échange représentent des défis complexes et multidimensionnels pour le Maroc sur les plans économique, social et politique. Cependant, ces défis ne doivent pas constituer un obstacle à la saisie des opportunités offertes par ces accords pour stimuler la croissance et la prospérité. En adoptant des politiques judicieuses et équilibrées, le Maroc peut surmonter et relever ces défis.

Sur le plan économique, le Maroc doit mettre en œuvre des réformes structurelles pour améliorer la compétitivité de son économie nationale et protéger les secteurs vitaux contre les chocs extérieurs. Il doit également œuvrer à la diversification de ses partenaires commerciaux et de ses marchés afin de réduire la dépendance envers un seul partenaire.

Sur le plan social, le gouvernement doit assurer une répartition équitable des richesses et des opportunités, renforcer la protection sociale des franges les plus vulnérables, et investir dans l'éducation et la santé pour construire le capital humain et réaliser un développement durable.

Sur le plan politique, il est impératif de préserver la souveraineté nationale et l'indépendance dans l'élaboration des politiques, tout en promouvant la transparence et la participation populaire dans le processus décisionnel concernant les accords de libre-échange afin d'assurer leur légitimité et leur acceptation par les citoyens.

En outre, le Maroc doit gérer ses relations régionales et internationales avec sagesse pour éviter les tensions et les conflits potentiels dus aux intérêts économiques divergents. Il doit également lutter contre la corruption et assurer une bonne gouvernance dans les processus d'investissement et de commerce internationaux.

16 Centre d'Études Stratégiques et Internationales (2021). Rapport sur les relations régionales et les conflits internationaux dans le contexte des accords de libre-échange, p. 67.

17 Transparency International - Branche Maroc (2022). Rapport sur la corruption et la transparence dans les investissements et le commerce international, p. 92.

18 J Conseil Consultatif des Affaires Sociales et Économiques (2018). Avis sur l'impact des accords de libre-échange sur la stabilité politique et sociale au Maroc, p. 27.



En fin de compte, relever avec succès ces défis complexes nécessite une vision stratégique globale et une ferme volonté politique, ainsi qu'une participation active de toutes les parties prenantes, y compris le secteur privé et la société civile. Ce n'est que par cette approche intégrée que le Maroc pourra réaliser l'équilibre souhaité entre l'intégration dans l'économie mondiale et la protection de ses intérêts nationaux et de ses valeurs fondamentales.

### **III- les perspectives d'avenir du libre-échange :**

Le libre-échange est devenu un pilier fondamental de la politique économique du Maroc au cours des dernières décennies. En s'intégrant de plus en plus aux marchés mondiaux par le biais d'accords de libre-échange (ALE), le Maroc vise à stimuler la croissance économique, attirer les investissements étrangers, et renforcer sa compétitivité. Cependant, cette stratégie comporte des défis et des risques qui doivent être soigneusement gérés pour assurer des avantages durables. et cela passe par :

1. Renégocier les accords actuels avec l'Union européenne et les États-Unis:
  - Inclure des clauses de protection pour les secteurs sensibles tels que l'agriculture et les petites et moyennes entreprises.
  - Augmenter les périodes de mise en œuvre progressive des réductions tarifaires pour permettre aux industries locales de s'adapter.
  - Adopter des règles d'origine plus strictes pour s'assurer que seuls les véritables produits locaux bénéficient des accords.
2. Négocier de nouveaux accords commerciaux avec des partenaires potentiels tels que la Chine, la Russie et les pays africains pour diversifier les partenaires commerciaux.
3. Soutenir le développement des secteurs prometteurs comme la technologie et les services grâce à:
  - Des incitations à l'investissement et des exemptions fiscales temporaires.
  - Des investissements dans la recherche et développement et les infrastructures technologiques.
  - Des programmes de développement des compétences et de formation dans ces domaines.
4. Renforcer l'intégration régionale par une plus grande intégration commerciale avec les pays du Maghreb arabe et l'Union africaine.
5. Améliorer l'environnement réglementaire du commerce en:
  - Simplifiant les procédures douanières et en réduisant la bureaucratie.
  - Modernisant les infrastructures logistiques telles que les ports et le transport.
  - Facilitant les procédures d'investissement direct étranger.



6. Inclure des considérations de durabilité environnementale et sociale dans les nouveaux accords commerciaux, telles que les normes du travail et de l'environnement.

L'objectif est de trouver un équilibre entre l'ouverture des marchés et la protection des intérêts économiques locaux, tout en se concentrant sur la diversification de l'économie et la promotion des secteurs durables et d'avenir.

Au cours des dernières décennies, le Maroc s'est engagé dans plusieurs accords de libre-échange avec des partenaires commerciaux clés comme l'Union européenne et les États-Unis, dans le but de libéraliser les échanges et de faciliter les flux de biens et services. Ces accords ont contribué à ouvrir de nouveaux marchés pour les exportations marocaines et à attirer l'investissement direct étranger. Cependant, ils ont également soulevé des préoccupations quant à leur impact sur les secteurs sensibles et les industries naissantes au Maroc.

Face aux défis croissants de la concurrence mondiale, du développement durable environnemental et social, il est devenu nécessaire de repenser le modèle traditionnel des accords de libre-échange et d'explorer des alternatives plus équilibrées et adaptées aux besoins spécifiques du Maroc. L'adoption d'une politique commerciale plus durable est également devenue cruciale pour assurer une croissance économique durable, préserver les ressources naturelles et les droits des travailleurs.

1. Accords de partenariat économique global : Au lieu de se concentrer uniquement sur la libéralisation commerciale, ces accords couvrent des domaines plus larges comme l'investissement, la concurrence, les droits de propriété intellectuelle et le développement durable. Ils permettent une plus grande flexibilité et la prise en compte des besoins spécifiques des pays en développement.

2. Zones de libre-échange régionales : Renforcer l'intégration économique régionale au sein du Maghreb arabe et de l'Union Africaine pourrait créer un marché plus vaste et diversifié, réduisant la dépendance vis-à-vis des partenaires commerciaux traditionnels.

3. Accords commerciaux sectoriels : Au lieu d'accords globaux, négocier des accords ciblant des secteurs spécifiques comme les services, l'agriculture ou les industries vertes, en fonction des priorités et avantages comparatifs du Maroc.

Vers une politique commerciale plus durable :

1. Mettre l'accent sur les secteurs verts et durables comme les énergies renouvelables, l'agriculture biologique et l'écotourisme à fort potentiel au Maroc. Cela créerait des emplois tout en préservant l'environnement.

2. Renforcer les réglementations environnementales et sociales, en exigeant le respect de normes strictes en matière de droits du travail et de protection de l'environnement dans les accords commerciaux.



3. Promouvoir le commerce équitable, en soutenant les producteurs locaux et en assurant des conditions de travail décentes tout au long de la chaîne d'approvisionnement.

4. Investir dans le développement des capacités productives locales, en particulier pour les petites et moyennes entreprises, afin de les rendre plus compétitives et moins dépendantes des importations.

5. Diversifier les partenaires commerciaux et les marchés d'exportation, en explorant de nouveaux débouchés en Afrique, en Asie et en Amérique latine.

L'objectif est de concilier l'ouverture commerciale avec le développement durable, en tirant parti des avantages de la libéralisation tout en protégeant l'environnement, les droits des travailleurs et la capacité productive locale.

### Conclusion

En résumé, le Maroc se trouve à un carrefour important en ce qui concerne sa politique commerciale. Bien que les accords de libre-échange traditionnels aient apporté certains avantages économiques, ils ont également soulevé des préoccupations quant à leur impact sur les secteurs vulnérables, l'environnement et les droits sociaux.

Pour relever les défis actuels et futurs, le Maroc doit envisager des alternatives plus équilibrées et durables, telles que les accords de partenariat économique global, les zones de libre-échange régionales et les accords commerciaux sectoriels ciblés. Ces alternatives permettraient une plus grande flexibilité, prendraient en compte les besoins spécifiques du pays et favoriseraient une intégration régionale renforcée.

Parallèlement, l'adoption d'une politique commerciale plus durable est essentielle. Cela implique de se concentrer sur les secteurs verts et durables, de renforcer les réglementations environnementales et sociales, de promouvoir le commerce équitable, de développer les capacités productives locales et de diversifier les partenaires commerciaux. Cette approche permettrait de concilier les avantages de l'ouverture commerciale avec la protection de l'environnement, des droits des travailleurs et du potentiel de production national.

En fin de compte, la transition vers un modèle commercial plus durable et adapté aux réalités du 21<sup>ème</sup> siècle nécessitera un engagement fort du gouvernement, ainsi qu'un dialogue inclusif avec toutes les parties prenantes concernées. Cependant, une telle évolution est essentielle pour assurer la prospérité économique à long terme du Maroc, tout en préservant ses richesses naturelles et sociales pour les générations futures.



## Bibliographie

1. Ministère de l'Économie et des Finances, « La politique commerciale extérieure du Maroc : Une esquisse d'appréciation », mai 2008.
2. <https://www.mcinet.gov.ma/fr/content/accords-de-libre-echange-ue>
3. Abdeljalil Mazzaourou, « Libéralisation du commerce extérieur et croissance économique au Maroc »
4. Institut Marocain d'Analyse des Politiques (2018). Rapport sur les impacts des accords de libre-échange sur l'industrie marocaine, pp. 32.
5. Banque Mondiale (2021). Rapport sur l'économie marocaine: Opportunités et défis des accords de libre-échange, pp. 64.
6. Ministère de l'Économie et des Finances du Maroc (2020). Stratégie de diversification économique et de transformation structurelle, pp. 18.
7. Fonds Monétaire International (2019). Rapport de pays sur le Maroc: Défis économiques et réformes nécessaires, pp. 41.
8. Conseil Économique, Social et Environnemental du Maroc (2022). Avis sur les impacts des accords de libre-échange sur les secteurs sensibles, pp. 12.
9. Banque Mondiale (2020). Rapport sur les impacts des accords de libre-échange sur le marché du travail marocain, p. 72.
10. Conseil Economique, Social et Environnemental du Maroc (2019). Avis sur les impacts des accords de libre-échange sur la pauvreté et les inégalités, p. 34.
11. Organisation Internationale du Travail (2021). Étude sur l'impact des accords de libre-échange sur la protection sociale au Maroc, p. 59.
12. Centre d'Études et de Recherches en Sciences Sociales (2018). Migration et libre-échange : le cas du Maroc, p. 88.
13. Institut Marocain d'Analyse des Politiques (2022). Rapport sur l'impact de la mondialisation sur l'identité culturelle marocaine, p. 22.
14. Institut Marocain des Politiques Publiques (2020). Rapport sur l'impact des accords de libre-échange sur la souveraineté nationale, p. 14.
15. Observatoire Marocain de la Démocratie (2019). Étude sur la participation populaire dans les processus de négociation des accords de libre-échange, p. 37.
16. Centre d'Études Stratégiques et Internationales (2021). Rapport sur les relations régionales et les conflits internationaux dans le contexte des accords de libre-échange, p. 67.



**17. Transparency International - Branche Maroc (2022). Rapport sur la corruption et la transparence dans les investissements et le commerce international, p. 92.**

**18. Conseil Consultatif des Affaires Sociales et Économiques (2018). Avis sur l'impact des accords de libre-échange sur la stabilité politique et sociale au Maroc, p. 27.**